
12岁的饶原源和10岁的毛翔是亲兄弟，他们都是合肥市永红路小学手球队队员。这些

天，课余时间除了练手球外，他们又喜欢上了一项趣味运动，那就是新开展的安徽“三球”项目。

通俗地讲，安徽“三球”就是手球、篮球、足球在同一场地上进行。当然，在场边一个集篮

球、手球和足球于一体的新型体育器材也被设计出来，而设计者就是省体育局局长冯潮。

安徽省三项球全能试点赛主要还是

在合肥市范围内举行，首次比赛，合肥市

体育局组织了四所手球运动开展较好的

学校参加。合肥市体育局副局长江运向

记者表示，“既然在合肥率先开展，那么

就力争在各个学校进行推广。除了学校

外，合肥市体育局还准备了两块场地安

装新型器材，免费供市民使用。”

说起安徽“三球”，江运向记者扳起

了手指头：“足球，目前合肥校园足球开

展得如火如荼；手球，合肥有不少传统学

校；篮球，是大众喜闻乐见的运动，基本

上都会。这样，在合肥市很多学校，都具

备开展的条件了。从目前的情况看，合

肥各县区对这项运动的开展，积极性比

较高。争取纳入到校园联赛中去，通过

比赛这个杠杆，全力开展普及。”
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实施推广，立即行动起来
新型项目的推广，离不开体育主管部门的落实。冯潮局长曾就安徽“三球”的实

施推广，提出了具体部署，并要求相关单位立即行动起来。

那么，这些主管部门又有哪些举措呢？记者近日分别采访了省体育局青少年体

育处、省球类中心和合肥市体育局有关负责人。

“你上次写的报道，非常好，我们专

门贴出来学习了，并推荐给《中国体育

报》刊发。”省体育局青少年体育处处长

赖恺仡乐呵呵地跟记者寒暄。

“这次活动仅仅只是一个开始，今年

将逐步向全省青少年推广，直至普及。”

赖恺仡介绍，三项球类全能赛的举办，通

过在青少年中广泛开展阳光体育运动，

创新青少年体育活动的形式和内容，不

断提高广大青少年学生体质健康水平，

推动和谐、高效和充满活力的校园文化

建设。”

赖恺仡表示，“下一步，省体育局在

试点的基础上不断总结经验，完善赛制，

在更多的学校推广三项球类全能赛活

动。通过这种活动形式，吸引更多的青

少年积极参加体育锻炼，真正让青少年

‘走向操场、走进大自然、走到阳光下’。”

省体育局青少年体育处：全面推广

“现在，我们首先要做的是，尽快完

善，制定规程、规范，让学生们‘玩’起来

有章可循。”省球类运动管理中心副主任

陈文保向记者表示。

那么，从专业的角度看，安徽“三球”

有哪些特点呢？陈文保介绍：“首先，比

赛器材为我省首创。多功能综合球架的

研制和推广，将有效地缓解校园体育场

地不足的现实问题，促进球类项目在学

校的开展与普及。其次，比赛的赛制也

是首次使用。我们尝试编订了三项球类

全能赛的竞赛规则，每场比赛分为足球、

篮球、手球三场，以积分决定名次，创新

和丰富了青少年阳光体育运动形式。第

三，对参赛运动员的要求也是没有先例

的。由于每队参赛运动员人数有限制，

运动员必须要兼项参赛，需要掌握2~3

项球类运动技能和竞赛规则。最后，活

动淡化‘金牌’意识，提倡重在参与。比

赛除了设集体奖项之外，还设置‘积极参

与奖’、‘拼搏奖’等奖项，鼓励孩子们参

加体育活动，增强体质。”

省球类运动管理中心：完善规程

合肥市体育局：纳入联赛

“这个新式的体育器材可是申请了

专利技术的呢！”省体育局一名工作人

员向记者透露，“这个是冯氏专利！”原

来，看到安徽的许多学校由于受客观条

件的制约，一些运动开展得不是很广

泛，如何让孩子们在有限的场地上体验

更多的运动项目，省体育局局长冯潮在

工作之余就一直在思考这个问题。经

过反复设计和修改，一个集篮球、手球

和足球于一体的新型体育器材诞生

了。这一专利设计在被芜湖的一家健

身器材有限公司生产出来之后让人眼

前一亮，在省体育局青少处和省球类中

心以及合肥市体育局的配合之下，首届

安徽省青少年三项球类全能赛试点赛

的如期上演，也让冯潮局长实现了心中

的那个梦想。

“这个是冯氏专利”合肥市永红路小学夏玲华老师，刚刚

带队参加了安徽省青少年三项球类全能

赛活动。夏玲华认为，安徽“三球”组合很

好，有创新，娱乐性也很强，让学生们在同

一场地上增加了多种技能。上次参加比

赛期间，夏玲华也跟其他学校一些老师进

行了交流，有一些老教师说，其实，几种球

在一起“玩”，他们以前也干过，竞技形式

多种多样，对于孩子们也是一个促进，既

提高了兴趣，又锻炼了身体。

11岁的张岚淳告诉记者，“三球”结合

起来，可以让学生们全面发展，毕竟每个

学生都有不同的爱好。刘陈龙和王阳两

位同学说起“玩”三球的感受时，不约而同

地表示：“很兴奋，篮球、足球都是大家喜

欢的项目，再加上手球，玩起来很过瘾。”

12岁的管恒超已经是六年级的学生，面临

小学毕业，他表示，“一定要让小同学多受

影响，热爱这项运动，保持身体健康。”

“三球组合非常好”

前不久，省体育局首次举办了安徽省

青少年三项球类全能赛活动，尝试开展手

球、篮球、足球三项球类同场竞技。合肥

市永红路小学当时夺得了第一名。那么，

这项新颖的运动在该校是如何开展的？

师生们对于这项运动又有哪些看法呢？

记者去采访那天正好赶上下雨天。刚放

学，虽然场地很潮湿，但仍有不少孩子在

进行手抛球练习。

“你也知道，我们学校在老城区，场地

很小，按照我们学校目前的条件是无法开

展足球运动的。”合肥市永红路小学校长

张万新告诉记者。“推广安徽‘三球’，对于

我们小学来说，肯定是有很大好处，篮球、

手球和足球三合一器材，也许永红路小学

没有足球运动的历史将被改写，因为场地

将不再是限制运动开展的决定性因素。”

“开展起来益处多”


